

Le secteur industriel a contribué pour 30,9% au PIB de la région en 2019

En matière d'attractivité industrielle, la région de Tanger-Tétouan-Al Hoceïma tire bien son épingle du jeu. En quelques années, elle a pu s'ériger en pôle industriel national de premier plan, se positionnant en tant que deuxième région industrielle du pays et attirant de plus en plus d'investisseurs grâce notamment à ses zones industrielles, ses zones franches et l'impact des nombreux mégaprojets réalisés sur son territoire.

L'économie de la région de Tanger-Tétouan-Al Hoceïma est basée principalement sur les activités portuaires et industrielles dans les zones d'accélération économique situées à proximité des grandes villes, avec en tête le complexe portuaire de Tanger Med. Sa politique d'ouverture a permis d'attirer plusieurs investissements directs étrangers dans les zones économiques spéciales, ainsi que l'implantation des entreprises multinationales et le lancement d'une dynamique industrielle axée sur les nouveaux métiers du Maroc, notamment l'industrie automobile et les énergies renouvelables.

Le tissu industriel de la région connaît actuellement une forte implantation des secteurs émergents tels que les composants automobiles et aéronautiques, les NTIC, l'agro-industrie ou encore l'offshoring. Mais elle s'oriente de plus en plus vers de nouvelles activités notamment la chimie, l'électronique, la maintenance industrielle et l'ingénierie.

La pandémie a également permis à un certain nombre d'entreprises installées dans la région de reconverter leur production pour s'adapter aux changements qui ont affecté les activités économiques, en particulier les entreprises du secteur textile et les sociétés de fabrication de produits d'hygiène, ce qui a contribué à l'émergence d'une activité économique à l'exportation à forte valeur ajoutée.

Selon les chiffres du Haut-Commissariat au plan (HCP), le secteur industriel contribue pour 30,9% au PIB créé à la région Tanger-Tétouan-Al Hoceïma en 2019, et pour 13,3%

à la valeur ajoutée nationale correspondante à ce secteur. Il comprend notamment l'industrie de transformation, laquelle participe pour 22,7% à la création de la richesse régionale. «L'écart entre la région TTAH et le niveau national en termes de poids du PIB du secteur secondaire s'élève en 2019 à +5,6 points», souligne le HCP. Cela attribue un caractère de plus en plus industrialisé à la région, confirmé par l'évolution constamment rapide de son tissu industriel, notamment l'industrie automobile et les activités y afférentes, puis grâce aux différentes zones industrielles et zones franches d'exportation qui y sont implantées.

Selon les estimations faites dans le cadre du schéma régional d'aménagement du territoire 2021-2045 (SRAT), la contribution du secteur secondaire à la valeur ajoutée régionale se situerait en 2020 à près de 59,5 milliards de DH, soit 43% du PIB régional, et avoisinerait les 157,6 milliards de dirhams à l'horizon 2030 et 546,4 milliards de DH en 2045. La contribution de ce secteur au PIB régional passera ainsi à 73%. «Il s'agit d'une transformation stratégique pour cette région et pour l'économie nationale. Cette région reste l'unique qui sera dépendante de l'économie réelle et spécifiquement l'industrie. Les différents projets industriels existants et ceux en cours de réalisation vont certainement changer totalement l'image économique future de cette région», souligne le document.

Aujourd'hui, Tanger-Tétouan-Al Hoceïma accueille de grands groupes et dispose d'une large palette de zones industrielles et logistiques orientées vers les secteurs émergents.



La totalité des zones existantes se situe dans un rayon de 80 km du complexe portuaire Tanger-Med, et ce pour une meilleure compétitivité logistique. On peut citer notamment les zones de Mghogha, Guzenaia, Al Majd et Tanger Free Zone à Tanger, la zone

de Tanger Automotive City à Fahs Anjra, la zone industrielle de Martil, Tétouan Park et Tétouan Shore à Tétouan, la zone de M'Laleh à Larache, la zone industrielle d'Imzouren et la zone d'activités économiques d'Ait Kamra à Al Hoceïma. ■

Tanger-Assilah totalise 44% des unités industrielles de la région

Selon les derniers chiffres du département de l'Industrie, le parc des unités industrielles recensées à la région de Tanger-Tétouan-Al Hoceïma en 2016 est constitué de 781 établissements, intervenant pour 11,1% dans le parc national. La majorité des unités est localisées à Tanger-Assilah et à Tétouan/M'diq-Fnideq qui comptent respectivement 44% et 34% des unités implantées dans la région, le reste étant inégalement partagé entre Al Hoceïma (11%), Larache (8%), Chefchaouen (2%) et Fahs-Anjra (1%). L'effectif employé par

ces établissements est estimé à 139.803 employés permanents en 2016, soit une moyenne de 179 employés par établissement. Les plus grandes unités sont implantées à Fahs-Anjra et à Tanger-Assilah avec des moyennes respectives de 1.517 et 311 employés par établissement. Quant à la production industrielle, elle est estimée en 2016 à 60,81 milliards de dirhams pour des exportations d'une valeur de 49,99 milliards de dirhams. Cette production a été à l'origine de la création d'un chiffre d'affaires de 61,65 milliards de dirhams.